

# EL NOTICIERO MALAGA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 3 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Viernes 3 de Noviembre de 1893

NUM. 905

## Desde Melilla

### El fuerte de San Francisco

Rompe el fuego el fuerte de San Francisco. Sus disparos brillan con intermitencia.

Desde una altura los moros hacen fuego sobre el fuerte.

Indudablemente se proponen destruir el emplazamiento de la batería de Santiago, hecho ayer y hoy.

En este emplazamiento trabajaba la compañía de ingenieros al empezar el fuego, como ya telegrafié.

Los ingenieros se batían en San Francisco.

Este fuerte solo cuenta con veinticinco hombres de guarnición.

### A las cinco y media

El fuego se recrudece. Hacia Cabrerizas Bajas resuena el tiro de cañón. Va faltando la luz del día.

El monte Gurugú está lleno de hogueras que simulan un gran incendio.

Se descubre de continuo el resplandor de los fogos azules. El fuego de los cañones ilumina el espacio con rápidos resplandores comparables á relámpagos.

### Hacia Cabrerizas

Sigue aumentando el fuego de fusil y el de cañón en Cabrerizas.

Es casi de noche. La noche es terrible en los cañados inmediatos al fuerte.

### En la plaza

En ésta no se sabe con seguridad lo que ocurre en Cabrerizas.

Llega á las siete de la tarde el segundo del *Conde de Venadito* y dice que el principal objetivo del fuego del crucero era cortar el camino á los moros de Mazuza que acudían hacia el fuerte de Camellos para unirse á los demás.

Es ya de noche, y los generales Margallo y Ortega, que se corrieron hacia los fuertes de Cabrerizas, no han regresado aún con las fuerzas de Extremadura y de Cuba, lo cual indica que por aquel sitio se están batiendo.

El general Margallo, bravo como siempre, se le ve dirigir los movimientos en las mismas guerrillas de cazadores de Cuba, cuya línea de fuego se distingue por las fulguraciones de los disparos en las primeras sombras de la noche.

Sin duda alguna deben haber acudido muchos moros hacia aquella parte, pues se ve continuo fuego y se recibe orden de que esté dispuesta á salir toda la guarnición.

Por todas las cumbres los moros encienden hogueras llamando á la guerra á las kábilas inmediatas.

### Arreacia el combate

Hacia el flanco izquierdo del camino de Sidi-Guariax habíase desplegado protegiéndolo el batallón de cazadores de Cuba que llegó en guerrillas hasta cerca de Frajana.

Protegía este batallón los fuertes de San Francisco, Cabrerizas y Rostrogordo, cuya artillería batía muy bien las alturas de los moros.

Al retirarse dicho batallón ha sido atacado por fuerzas muy numerosas y el fuego ha sido vivísimo hasta muy entrada la noche en las guerrillas y en la línea de los fuertes, pues los moros atacaron con rabia feroz.

Como el fuego se había concluido en Camellos, los generales Margallo y Ortega, que habían estado durante todo el día dirigiendo los movimientos de las tropas, trasladáronse con el mismo objeto á los fuertes de Cabrerizas, y allí cumplieron como bravos su misión.

El combate por este lado ha sido reñidísimo, y se supone que los moros han intentado deslizarse por el río para volver á Camellos, y al encontrarse con

fuerzas nuestras se han batido con verdadero furor, hasta que á las ocho de la noche, el batallón avanzó en la oscuridad sobre los moros y éstos se retiraron, cesando el fuego.

### A las ocho de la noche

Dícese que los generales Margallo y Ortega están en este momento en el fuerte de Cabrerizas.

En cuanto empezó á oscurecer, numerosas hogueras se vieron arder en todas las cumbres del campo moro.

En el hospital sólo ha entrado, hasta ahora, un herido leve del regimiento de Borbón.

Los moros, siguiendo su táctica de siempre, han esperado la hora en que debían retirarse nuestras fuerzas para empezar su furioso ataque.

El general Margallo, mandando personalmente las fuerzas que se han batido, en unión con el general Ortega, demostró con su arrojo y serenidad ser el bravo de siempre.

### EL COMBATE DEL DÍA 28

#### A las siete de la mañana

A las siete menos cuarto regreso á la plaza y encuentro á todos intranquilos al ver que ha pasado la noche y no han vuelto á Melilla los generales que mandan estas fuerzas.

Según creo por los datos que recojo, la causa de esta ausencia es debida á que desde ayer no han podido salir de Cabrerizas por estar rodeado de moros.

Desde la plaza se ve acudir á la línea de fuego enemiga grandes grupos de moros en actitud resuelta.

Los fuertes empiezan de nuevo á hacer fuego.

El *Venadito* dispara sus cañones, y sus gruesos proyectiles disuelven grandes grupos de caballería mora que bajan por las estribaciones del Gurugú.

Todos los síntomas son de que se prepara un día de grandes emociones.

El *Conde de Venadito* dispara sin descanso sobre los grupos de moros que atacan el fuerte de Camellos.

Nuestras tropas no rebasan aún, en su marcha de avance por las laderas de los cerros, la posición del fuerte de Cabrerizas, lo que hace suponer que los moros, haciendo fiera resistencia, no les dejan avanzar.

Nada se sabe aun de fijo acerca del sitio donde están los generales Margallo y Ortega. Se cree que estén en los fuertes, pero son suposiciones que no se han podido aun comprobar, pues ni dos penados que anoche se comprometieron á atravesar el campo para llegar á los fuertes, han regresado aun.

Se conoce que los nuestros han logrado vencer la resistencia de los moros, pues se les ve ya subir por las laderas hacia Cabrerizas Altas. Sin embargo, á pesar de haber dominado el obstáculo, los moros los hostilizan sin dejarse ver, haciendo fuego horroroso, ocultos entre piteras, zanjas y pozos. La batería de montaña logró meter seis granadas dentro de las piteras.

En este momento se oye fuego por descargas en toda la línea, desde Rostrogordo hasta Camellos. Acaban de traer muerto á un sargento de cazadores de Cuba, y un soldado de ingenieros herido.

A pesar del terrible y certero fuego del *Venadito* los moros se han corrido hacia las alturas de Mariguari y desde allí, ocultos tras de piteras y trincheras, hacen un fuego horroroso.

A las once tenemos ya en el campo toda la guarnición á excepción de las guardias de la plaza y del batallón de artillería á pié que quedó en ella. En total habrá unos 3.500 hombres entre el campo y los fuertes.

En este momento empieza á salir de Cabrerizas Altas un batallón de Extre-

madura, lo que indica que los moros intentan algo nuevo.

### Los ingenieros

Necesito hacer un inciso en el relato para hablar del batallón de ingenieros que salió de la plaza custodiando el convoy al mando del teniente coronel don Cesar Saez.

Apenas rebasado el Polígono, el batallón y el convoy se vieron envueltos por los moros en considerable número.

El batallón hizo frente desplegándose en guerrilla, y sosteniéndose con heroico valor mientras el convoy avanzaba.

Dos veces intentó el enemigo apoderarse del convoy y copar el batallón y dos veces hubo este de sostener la lucha cuerpo á cuerpo.

Así se llegó de Cabrerizas Bajas á Cabrerizas Altas, sin retroceder el batallón una pulgada.

### A las diez de la mañana

Para combatir á los moros, que en gran número ocupan las piteras y trincheras inmediatas á Cabrerizas, salieron los tiradores Mauser, escolonándose en el serro del fuerte Santiago.

Hasta ahora, diez de la mañana, sólo han tenido una baja, el soldado Bernardo Muñoz, del regimiento de Africa, que al desplegarse la fuerza fué alcanzado por una bala en un muslo.

Los dos fuertes de Cabrerizas están casi cercados por muchos moros, y se intenta flanquear las posiciones con los tiradores.

Dentro de los fuertes están los generales Margallo y Ortega, quienes se quedaron en ellos por ser imposible salir.

Salen fuerzas de los regimientos de Africa y Extremadura y batallón disciplinario, mas las baterías de montaña, para ver si logran despejar las inmediaciones de los fuertes.

La artillería ha tomado posesiones entre los fuertes de Cabrerizas Bajas y San Francisco, retirando el ganado.

El barranco próximo es blanco de incasante cañoneo, á pesar de lo cual por la falda de Camellos hay tiro vivo.

Las balas caen en el Polígono.

Al formarse una compañía para salir al campo, una bala hiere en el pecho á un soldado.

Un herido de bala en un muslo, artillero, y un tirador Mauser llegan en este momento al fuerte.

### El disciplinario.—La situación por la tarde

El batallón disciplinario se ha portado con admirable bravura para desalojar á los moros de las posiciones en que se habían establecido muy cerca de los fuertes.

Situados entre los dos fuertes de Cabrerizas se lanzaron á la bayoneta sobre el enemigo, llevándolo delante en completa dispersión y desordenada fuga.

El objetivo de toda la acción ha sido hacer desalojar las posiciones que los moros tenían establecidas tan cerca de los fuertes que ponían á éstos en grave situación, paralizando su tarea.

Los moros las han defendido con verdadera rabia, y debían haber tenido muchísimas bajas, pues su propósito era no abandonarlas, pero se han visto obligados á desalojarlas por el valor de los nuestros.

Mañana es posible que se repita la escena pues por la gran escasez de fuerzas hemos tenido que abandonar las posiciones conquistadas á los moros. Así es que las ocuparán de nuevo y vuelta á empezar.

Han quedado muchos heridos en los dos fuertes de Cabrerizas. No podrán retirarse con seguridad hasta que no lleguen refuerzos que puedan proteger esta operación.

Entre los heridos alojados en Cabrer-

izas está el teniente de artillería Sr. Siltos, prometido de la hija del general Margallo.

A las seis de la tarde el cañón sigue disparando contra los moros.

### La retirada.—Heridos

Muerto Margallo, el general Ortega ordena la retirada, que se hace con orden perfecto.

A la una disminuyó algo el fuego. Las últimas compañías del regimiento de Africa se retiran ordenadamente cubriéndose con nutrido fuego.

También se retiran algunas piezas de campaña.

El general Ortega sigue en las líneas de tiradores Mauser.

El fuego cesa por completo en San Lorenzo y Camellos por haber huido los moros.

Siguen llegando al fuerte heridos que inmediatamente son asistidos por los médicos Sres. Cordero, Triviño y Alamos.

Todos traen curas provisionales hechas sobre el campo de batalla por los médicos de los batallones Sres. Pérez, Jurado, Mamefi, Alfarache, García y Puig.

Los paisanos conducen á hombros los heridos al hospital.

### De noche

La batería de montaña se ha replegado al fuerte de Camellos y pronto empezará la retirada, pues el sol se pone.

A las nueve y media el *Conde de Venadito* ilumina la plaza, haciendo de cuando en cuando disparos sobre un grupo enemigo que descubre en el campo y del cual parten disparos sueltos.

Los moros han entrado en la línea de los fuertes, incendiando la casa de las Cañas, propiedad de las Colonias.

Ha una luna clara.

El *Venadito* dispara todavía sobre los moros, que están á quinientos metros de las murallas y contestan con fuego de fusilería.

En toda la parte derecha de la acción, donde estaban los Mauser, no ha habido una sola baja, lo cual se explica por la acción de aquel armamento sobre el enemigo.

### Después del combate

Es preciso mandar un cuerpo de ejército de veinte mil hombres. Con la gente que hay aquí no puede hacerse mas que sostener esta intolerable situación.

Vamos á salir á combate diario como no se ocupen las alturas que dominan á Sidi-Guariax antes de empezar el fuerte.

Indudablemente los moros tenían concertado su plan para no empezar el combate hasta que no estuviese cereana la noche, pues tenían seguridad de que no podríamos perseguirles en su terreno por falta de fuerzas.

El hecho de tener segura la retirada les envalentonó mucho.

### Nuestras bajas

En el momento en que envío estos despachos á Málaga se tiene noticias de las siguientes bajas:

**Muertos.**—El teniente del disciplinario D. Antonio Mejías, muerto en las guerrillas del fuerte Camellos, con el pecho atravesado por una bala: es casado y deja la mujer en cinta.

Teniente García Catalles, del regimiento de Extremadura, muerto en las guerrillas de un balazo en la frente.

El ayudante del general Ortega, que era compañero suyo, abrazóle presa de la mas profunda emoción.

Sargento José Luna, de cazadores de Cuba tambien de un balazo en la cabeza, es casado y tiene su familia en Málaga.



EL COMBATE DEL 30

El general Ortega rechaza al enemigo

Madrid 31.

Acaban de recibirse telegramas del general Macías, diciendo que el general Ortega, al frente de una numerosa columna, desalojó ayer á los moros de las trincheras que ocupaban en nuestro campo y en los límites, recuperándolas todas.

La columna pasó libremente por el campo, dejando aprovisionados los fuertes para diez días.

Recogió los heridos y los muertos que había en el fuerte de Cabrerizas, llevándolos tranquilamente á la plaza.

Los heridos han pasado algunos al Hospital, y otros á los domicilios que tenían en Melilla.)

Siguió todo el día el cañoneo lento hacia las posiciones más alejadas del enemigo.

El general Macías elogia la valentía—aliada con la pericia militar—del general Ortega.

Eco en Madrid

La noticia de la victoria ha cundido rápidamente por todo Madrid.

En los cafés, que estaban ya llenos de gente, en los casinos, en la Puerta del Sol y calles afluentes, siempre concurridas, se comenta con exclamaciones de júbilo el triunfo de nuestros soldados.

El Gobierno va á dar un extraordinario de la *Gaceta*.

Los riffeños tuvieron bajas numerosas.

Los soldados atacaron con furia matando y haciendo prisioneros á gran número de riffeños; aunque hay más muertos del enemigo, que prisioneros.

Nosotros tuvimos pocas bajas. Dícese que hoy continúa el fuego.

En Madrid se está preparando una manifestación, que habrá de surgir espontáneamente del entusiasmo popular.

En la plaza.—Los corresponsales

En Melilla reina alborozo inmenso. Han llegado los corresponsales de los periódicos que estuvieron encerrados en el fuerte de Cabrerizas.

Son muy celebradas las disposiciones tácticas de los generales Macías y Ortega.

La escuadra.—Los disciplinarios

El *Venadito* tomó parte en la acción acercándose á la costa y haciendo un fuego granado contra los riffeños, rechazados á la izquierda del campo hasta las faldas del Gurugú. En línea cañoneaban también la fragata *Numancia* y el crucero *Alfonso XII*.

La carga á la bayoneta del batallón disciplinario hizo retroceder despavoridos á los moros. Todas las noticias concuerdan en que el alud de aquellos valientes era horrible, absolutamente incontrastable.

Esta carga hará época en los fastos militares, no ya de España, sino de todos los países que pueden celebrar á sus tropas de infantería.

Dícese que en la carga lograron realmente las últimas estribaciones del monte de Gurugú, donde está establecida la kábila de Mezquita.

Los comerciantes madrileños

He ido al Circulo de la Unión Mercantil, donde se centraliza el movimiento de los gremios.

Casi todos han abierto suscripciones siguiendo los acuerdos adoptados en una reunión tenida en el Circulo, comunicados al Sr. Sagasta.

Por lo que se me dice, es de prever que los gremios recogerán inmediatamente considerables recursos, distinguiéndose en especial los comerciantes de ultramarinos.

Complemento del triunfo

El campo español de Melilla está en absoluto limpio de riffeños.

Las trincheras están arrasadas por la artillería.

De momento por lo menos es completa la seguridad. Así lo confirma el general Macías, cuyo último parte dice que son innecesarios los refuerzos, careciendo de alojamientos.

El campo está sembrado de eadáveres moros.

Agitación en Madrid.—Nuevos oficiales

Desde mediodía ha ido creciendo el

movimiento en Madrid. Una gran multitud está aguardando el anunciado extraordinario de la *Gaceta*.

En la Universidad ha habido un nuevo alboroto, queriendo salir los estudiantes en grupo á la calle, y apostándose frente de las aulas para impedir que se entrara en clase.

Así ha sucedido, cerrándose todas las cátedras.

El ministro de la Guerra ha ordenado que se conceda el ascenso inmediato á 63 alféreces alumnos, á quienes faltaban dos meses para entrar en la promoción.

Cuerpo á cuerpo.—Los heridos

Se cuenta que la huida de los riffeños en la acción de ayer fué un espectáculo salvaje. Los fugitivos daban gritos estridentes, y algunos desesperados se detenían como fieras acurrucadas, echando espumarajos, y abrazándose para luchar cuerpo á cuerpo con los españoles.

Confírmase que están arrasadas las trincheras enemigas, y que tenemos defensa suficiente para resistir cualquier tentativa.

Ha llegado á Málaga, á bordo del vapor «Africa», el primer convoy de heridos. Han bajado al muelle las autoridades y gran multitud. Las familias pudientes han mandado coches particulares en que han sido conducidos los heridos, en medio de una ovación delirante.

Las mujeres del pueblo les consolaban desde las portezuelas. Muchas lloraban.

López Domínguez.—El cable de Ceuta

Acaba de salir el ministro de la Guerra de casa del Sr. Sagasta.

Ambos han salido muy bien impresionados de la conferencia.

El general me asegura que no tiene nuevas noticias de Melilla, y que para los efectos de la campaña es más que suficiente la victoria de ayer, base inmejorable de las operaciones que se van á emprender.

Se ha restablecido la comunicación entre Ceuta y la isla de Alboran, que conserva la comunicación con la península por Almería.

Últimas noticias

Las noticias de Melilla alcanzan á las ocho de la mañana de hoy.

El fuego cesó ayer después de anocheado, y ha comenzado nuevamente al amanecer.

Hacia tres días que habían roto el fuego los fuertes exteriores.

El general Macías ardenó el ataque de ayer sabiendo que las kábilas del Noroeste que formaban el núcleo principal de la resistencia, estaban desmoralizadas por la falta de víveres.

Sobre estas kábilas, en frente del fuerte de Cabrerizas Altas cayeron las tropas con denuedo admirable. Las kábilas de Beniscar y de Frajana se han llevado una buena lección. Resistieron con energía, pero no pudieron evitar una gran matanza, y terribles destrozos en todos sus poblados y rancherías.

Cruceros y transportes

Hoy han reanudado el fuego de cañón el *Conde de Venadito* y el *Isla de Cuba*, bombardeando el territorio marroquí en la región del norte del Cabo de Tres Forcas, refugio de las kábilas del Noroeste.

El *Alfonso XII* ha salido á recorrer toda la costa vecina para sofocar cualquier aparato de fuerza.

Han desembarcado felizmente los pertrechos transportados por los vapores *Baldomero Iglesias* y *Luis de Cuadra* y por la fragata de guerra *Gerona*.

Secreto riguroso

Ha llegado el general Sanchiz.

Se han tomado rigurosas medidas á fin de evitar que el enemigo conozca los planes de operaciones de ejército.

Los heridos

Desde el fuerte de cabrerizas han sido conducidos á la plaza 57 heridos que estuvieron allí encerrados más de dos días completos.

Entre los heridos, lo está de suma gravedad un comandante de Administración militar.

Se necesitan con urgencia medicamentos y víveres.

Cien heridos.—Las Cortes

El número de los heridos llegados á

Málaga asciende á 100.

Corre el rumor de que el Gobierno ha pensado en la reapertura de las Cortes.

El plazo máximo que se fija para la convocatoria está en el 15 de noviembre.

Gastos de Guerra

El Casino Español de la Habana ha girado trece mil pesos como primer envío para contribuir á los gastos de la guerra de Africa.

Varios capitalistas y principales contribuyentes proyectan pedir que se reserve el presupuesto de gastos que es ley votada en Cortes, formándose un presupuesto de gastos que es ley votada en Cortes, formándose un presupuesto extraordinario para las atenciones de la guerra, cuyos ingresos se recaudarán imponiendo una contribución especial.

Suspensión de refuerzos

Se ha dispuesto que suspendan el embarque de los regimientos de caballería de Santiago y Reina.

El general Macías solo pide herramientas para las obras de campo, y una compañía más de artillería.

Ahora se prepara el campamento de las nuevas tropas, que no tendrían alojamiento en Melilla si tuviesen que marchar en seguida.

Dispuesto el campamento, será decidido en Consejo de ministros el nombramiento del general en jefe del ejército de Africa.

Marítimas

Correos de la Transatlántica

LÍNEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS

El «Cataluña» llegó el 18 á Cádiz de la Habana y Santander.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para Coruña, Santander y Havre.

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 25 á la Habana de la Península y Puerto Rico.

El «Montevideo» llegó el 27 á Cádiz de la Habana y Puerto Rico.

El «San Francisco» salió el 28 de las Palmas para Puerto Rico.

El «España» llegó el 29 á la Habana de Puerto Limón.

El «Buenos Aires» salió el 30 de la Habana directo para Cádiz.

El «Reina María Cristina» salió el 30 de Puerto Rico para la Habana.

El «Alfonso XII» salió el 30 de Cádiz para las Palmas y las Antillas.

El «Antonio López» salió el 31 de Marsella para Barcelona y el Plata.

LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «M. L. Villaverde» llegó el 23 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» llegó el 28 á Nueva York de la Habana y Charleston.

El «Habana» llegó el 28 á la Habana de Veracruz con trasbordo para el «Buenos Aires».

El «Panamá» salió el 30 de Nueva York para la Habana.

El «Méjico» salió el 26 de la Habana para Nueva York.

Sección Insular

Los cuerpos de esta guarnición pasaron ayer la revista de comisario del presente mes de Noviembre en sus respectivos cuarteles, empezando el acto á las nueve de la mañana.

Las clases que debían hacerlo por nómina y los señores jefes, oficiales é individuos de tropa que se encuentran en esta capital con licencia ó en concepto de transeuntes, la pasaron igualmente en la secretaría de este Gobierno militar.

Por cartas recibidas en esta capital procedentes de Montevideo se ha sabido que en la colonia española residente en aquella ciudad reina indescriptible entusiasmo sino mayor que el que se siente en la península.

Es un hecho que se tienen allí alistados y en disposición de recibir el armamento y la instrucción militar, mil jóvenes pertenecientes á familias españolas unos, y otros indígenas de aquella república oriental, los cuales se ofrecen á

venir á pelear contra los moros á las órdenes del general en jefe del ejército español.

Si el gobierno acepta el ofrecimiento puede contar con aquel refuerzo, expresión de un patriotismo llevado á grande altura.

Otra vez la difteria enseña sus garras y tiene en jaque las familias que tienen gente menuda expuesta á las tristes contingencias de tan cruel enfermedad.

El médico segundo de Sanidad militar, D. Ignacio Blanes Mestre, recientemente ingresado en el Cuerpo, ha sido destinado á servir eventualidades en Ceuta.

El comisario de Guerra de segunda clase D. Francisco Pou Roca ha obtenido su reemplazo para Palma por el término de un año.

No irá, pues, á Ceuta, donde había sido destinado.

Ha sido sacramentado el señor Torres, anciano conserje de la Sociedad de Socorros *La Asistencia Palmesana*.

Más de trescientos socios acompañaron con velas encendidas la Sagrada Forma, dando así inequívoca muestra del aprecio que les merece quien en su modesta esfera de conserje venia consagrado á fomentar la benéfica asociación entre las clases trabajadoras.

Esta noche se estrenará en el Teatro-Circo la preciosa pieza titulada *El novio de doña Inés*.

En la Alcaldía de Palma están depositadas dos cucharas de plata encontradas en la vía pública.

Con motivo de las últimas lluvias ha aumentado el caudal de aguas de la Fuente de la villa.

Muchísima gente acudió anoche al Teatro Circo á la representación del drama de Zorrilla *D. Juan Tenorio*.

La interpretación que alcanzó dicha obra fué bastante aceptable en conjunto.

Según las noticias que recibimos estos días ha llovido abundantemente en todos los pueblos de la isla.

De arribada forzosa entró antea-yer el yath ruso *Foros* con 2 pasajeros; procedía de Gibraltar.

Ayer se hizo á la mar.

Anoche en la iglesia de San Cayetano dió principio del devoto quinario que se dedica al Santo Cristo de la Agonía, de cuyos sermones está encargado el P. Bautista Nadal.

Antea-yer por la tarde, en el muelle estaba flotante el cadáver de un perro, que despedía un olor fétido capaz de producir náuseas al más privilegiado de los paseantes.

Días pasados, y por el mismo sitio existía otro en las mismas condiciones.

En el vapor *Unión* se embarcaron ayer varios individuos del Regimiento de Guadalajara, á incorporarse, por disfrutar de licencia ilimitada y haber servido menos de tres años.

Atendiendo á las circunstancias que atravesamos, referentes á lo de Melilla, muchas son las corporaciones, sociedades y particulares que diariamente se ofrecen al Gobierno de S. M.

Don Juan Mir y Arbós recaudador de contribuciones de la prime-



ra zona de Palma anuncia que la cobranza de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al segundo trimestre del año actual de 1893 94 y las cuotas de la nueva riqueza urbana declarada y la impuesta á los carruajes de lujo, tendrá lugar durante los dias laborables que transcurran desde el día 3 al 25 del actual ambos inclusive, verificando el domicilio por los recaudadores auxiliares en sus distritos respectivamente desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, y en cuyos dias de domicilio podrán los contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de recaudación establecida en la plaza de la Constitución número 54 y horas de la una á las dos de la tarde.

En el vapor *Unión* salió ayer tarde para Valencia y Madrid el distinguido pintor Sr. Maura hermano del Sr. Ministro de Ultramar, acompañado de su señora.

También se embarcó en dicho vapor el Secretario de Cámara doctor D. Ramon Garcés, que va con el encargo de conducir los objetos del culto referentes á la Santísima Eucaristia que esta Diócesis remite para que figuren en la Exposición Arqueológico-Eucaristica que debe inaugurarse en Valencia el día 20 del actual.

Personas que han tenido la dicha de admirarlos nos aseguran que hay objetos de mérito y riqueza que llamarán la atención de los visitantes.

Por el Sr. Fiscal de la Audiencia del Territorio, ha sido nombrado Fiscal municipal suplente de la ciudad de Ibiza el abogado D. Pedro Tur y Palau.

Durante el fuerte chubasco que descargó en Ibiza cayó una chispa eléctrica en una finca que en las inmediaciones de la parroquia de Jesús posee D. Joaquín Cirer, dejando sin sentido á dos hombres y una mujer que en aquel momento se ocupaban recogiendo maiz en el tejado de la casa de la mencionada finca.

Al volver en sí los dos hombres, se apresuraron á auxiliar á la mujer, cuyos vestidos había incendiado la chispa, no causándole á ella más que alguna quemadura de poca consideración.

La festividad de Todos los Santos y la de Difuntos se han celebrado este año con inusitada pompa, en todas las parroquias; viéndose estas muy visitadas á todas horas por muchedumbres de fieles.

A pesar de lo vario que estaba el tiempo, el cementerio fué visitado por gran número de familias, que siguiendo la tradicional costumbre fueron á depositar un recuerdo á los muertos y derramar una lágrima sobre la tumba en que yacen los seres pertenecientes á sus familias.

A pesar de tanta aglomeración de gente no tenemos noticias de que ocurrieran desmanes.

A las cinco de la tarde salió ayer para Valencia el vapor *Unión*, con 12 pasajeros, el correo y varios efectos.

Poco tiempo despues salió el *Cataluña* para Barcelona con 66 pasajeros y numerosa carga entre la que figuraban 530 cerdos cebados.

Segun telegrama oficial, en el Consejo que han celebrado los Ministros se ha acordado abrir una suscripción nacional para ayudar á los gastos de la campaña, encabezándola S. M. la Reina.

A las diez de la mañana de ayer

salió el cañonero *Temerario* obediendo órdenes superiores para ir á incorporarse á la escuadra, como anunciamos á nuestros lectores.

Los vapores de *La Menorquina* estaban por este motivo empavesados.

Al soltar las amarras el *Temerario* buena parte de su dotación y de la del buque de guerra *Vulcano* se subieron á las jarcias dando entusiastas vivas á España y á Mallorca.

Multitud de curiosos presenciaron la salida del buque contestando á los vitores de nuestros bravos marinos.

En Ibiza una pareja del cuerpo de la Guardia civil del puesto de Santa Eulalia condujo el sábado 28 á presencia del señor Juez de aquel Partido, y á la cárcel luego, á tres campesinos como presuntos autores del terrible crimen que tuvo lugar en aquel distrito.

**Nutre y engorda extraordinariamente.**

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 4.º mayo 1886.

Es innegable, en mi concepto, que la «Emulsion de Scott,» aumenta en un sesenta por ciento las utilidades curativas del aceite de higado de bacalao, y por salvar la repugnancia del enfermo, ya por su asociación á la acción de los hipofosfitos.

Dr. CARLOS SOLDEVILA.

EN LA DIPUTACION

Comisión Provincial

Sesión del 2 de Noviembre 1893

Bajo la presidencia del Gobernador Civil Sr. Guzman y con asistencia de los Diputados Sres. Sampol, Sbert, Roselló, Alcover, Moragues, Puigdorfla, Marcel, Gelabert, Ramon, Nadal, Socías y Clar, Rius y Marqués, se abrió la sesión.

A instancia del Sr. Guzman se dió lectura á su edicto publicado en el *Boletín Oficial* en que convocaba á la excelentísima Diputación provincial para hoy, con el objeto de inaugurar las sesiones ordinarias del primer periodo semestral.

Se leyó despues, el acta de la sesión extraordinaria celebrada el 47 de Julio último y fué aprobada.

El Gobernador pidió á la Diputación el número de sesiones que pensaba celebrar.

El Sr. Sampol dice que con cuatro le parece que será suficiente, quedando así aprobado.

El Sr. Ruis manifiesta que ha recibido un telegrama y dos cartas, por los que se excusan de no poder asistir á la sesión de hoy los Diputados Sres. Mir, Amengual y Oliver.

El Sr. Gobernador dice que ocupe la Presidencia el Sr. Sampol porque asuntos del servicio le obligan á retirarse.

Se acordó por unanimidad que la Memoria de la Comisión Provincial quedase sobre la mesa.

Se leyó la siguiente proposición.  
«Los Diputados que suscriben proponen á la Diputación que se sirva tomar los acuerdos siguientes:

Consignar en acta la satisfacción con que ha sabido esta Corporación provincial el brillante triunfo obtenido por nuestras tropas en Melilla en la acción del día 30 del mes pasado, y dirigirles con este motivo la mas entusiasta manifestación.

Abrir una suscripción encabezándola con la cantidad de 5000 pesetas, cuyo producto se aplicará á la adquisición de armento ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, principalmente los que resulten inutilizados y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en campaña.

Autorizar á la Comisión provincial para llevar á efecto este acuerdo en la forma que según las circunstancias juzgue mas procedente y facultarla para aumentar hasta 40.000 pesetas la cantidad suscrita. Palma 2 de Noviembre de 1893.—Pedro Sampol.—Antonio Marqués.—Guillermo Moragues.—Joaquin Puigdorfla.—Gerónimo Rius.—Alejandro Roselló.—José Alcover.—Bernardo Ramon.—Antonio Marcel.—Antonio

Sbert.—Joaquin Gelabert.—Guillermo Nadal.—Francisco Socías.»

Despues de aprobada por unanimidad la precedente proposición, el Sr. Presidente declaró abierta la suscripción inscribiéndose el por 150 pesetas y los demás Diputados asistentes por 100 cada uno.

Se suspendió la sesión por pocos momentos.

Se procedió á la elección de Vice-Presidente de la Comisión Provincial, mediante votación secreta, resultando elegido D. Guillermo Moragues por diez votos contra uno á favor del Sr. Marcel y dos en blanco.

El Sr. Moragues dijo que procuraría sacar todas las fuerzas posibles para cumplir con la mayor exactitud el nuevo cargo que en aquel momento aceptaba, contando con la benevolencia de sus compañeros.

Se acordó suspender esta sesión hasta el día 4 de los corrientes con objeto de que las Comisiones tengan trabajos preparados para discutir.

No habiendo más asuntos se levantó la sesión.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4174, se publica:

Suscripción voluntaria para socorrer á los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Venta de una cañonera en el monte Comuna de Caimari de Selva.

Suspensión de las oposiciones á escuelas públicas.

Circular para que se active la recaudación de impuestos.

Arriendo de un local para la Administración de Hacienda en Ibiza.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Llubí, Búger y María.

Matrícula industrial de Valldemosa.

Llamamiento á D. José Cruzet Pou, interesado en unos autos sobre pago de honorarios de un letrado.

Anuncio de la cobranza de contribuciones en los pueblos de Menorca é Ibiza.

Renuncia del cargo de corredor de comercio por D. Bartolomé Oliver y Ripoll.

Relación de individuos de las inscripciones marítimas de Mallorca é Ibiza que cumplen veinte años de edad durante el próximo de 1894 y á quienes corresponde pasar al servicio de la Armada, con sujeción á la Ley de 17 de Agosto de 1885, y deben ser eliminados del sorteo.

Compras verificadas por la factoría militar de subsistencias de Mahón.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera, las vacantes de una plaza de ayudante en la escuela provincial de bellas artes de Cádiz y de la cátedra de física y química en el Instituto de Lugo y lista de militares de ejércitos de Ultramar que han de percibir alcances.

### Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

Función para hoy

CARETAS Y CAPUCHONES  
LAS CAMPANADAS  
EL NOVIO DE DOÑA INES  
ARTISTAS PARA LA HABANA  
A las ocho en punto.  
Precios de costumbre.

### Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 1, 5 t.

Rumores de nueva victoria alcanzada por las tropas mandadas por Macías, en la que, habiendo simulado una retirada y rehaciéndose despues, cogieron á los moros entre dos fuegos, copándolos en gran número.

Madrid 1, 9:20 n.

El cable está restablecido. Ninguna novedad.

Los ministros han celebrado un breve consejo presidido por el señor Sagasta, con objeto de cambiarse las impresiones sobre los asuntos palpitantes.

Madrid 1, 10 n.

Bilbao.—Setenta presos han solicitado marchar.

Se ha pedido que las pruebas del crucero «Infanta Teresa» se hagan cañoneando á los moros.

Varias kábilas reunidas han rechazado la pretension de los rifeños de seguir la guerra con España. Confírmase que el Sultan les ha amenazado.

Madrid 1, 10:20 n.

Melilla.—Desde el amanecer siguen cañoneando el «Conde Venadito» y el «Isla de Duzon.» Los fuertes exteriores continúan el fuego lento. Los oficiales visten traje de mecánica para evitar blancos.

Madrid 1, 10:45 n.

Málaga.—Ha llegado el crucero «Alfonso XII». Cuando se dirigía á Melilla desde Chafarinas agredieronle los moros de la kábila Kebdana. Al llegar á Peineta desde las alturas hicieron fuego al crucero; éste empezó un nutrido fuego de cañón y fusilería, echando por tierra algunos adueros y causando bajas. El buque continúa cañoneando hasta los límites de Mazuza.

Madrid 1, 10:50 n.

Sobre la cubierta del crucero cayeron muchas balas remington.

Una pareja de caballería que salió de la plaza con dirección al fuerte para llevar ordenes, fué sorprendida por setenta moros. Los soldados bajaron del caballo y arremetieron con sus tercerolas. El crucero que vió la lucha y que la muerte era inevitable á los soldados, disparó cañonazos, dispersando á los moros, y los soldados quedaron ilesos.

Madrid 1, 11:20 n.

El general Macías ha telegrafiado anunciando que mañana dará un nuevo ataque hasta llegar á las faldas de Gurugú, pues los moros solamente se han retirado á cien metros de su campo.

Madrid 2, 12:5 m.

Melilla.—Los poblados de Frajana y la Mezquita están completamente destruídos. Los moros están aterrados por el fuego de cañón. Hicieron cinco prisioneros, que están en el calabozo de Melilla. El campo está sembrado de cadáveres. Cuanto puede verse desde la plaza con un potente antejo está arrasado.

Madrid 2, 1:15 m.

Organízase una nueva manifestación en favor de la amistad con Francia para agradecer sus testimonios en favor de España expresados en un meeting que ha habido en Marsella. La manifestación irá á la Embajada francesa para entregar un mensaje de reciprocidad. Realizárase mañana por la tarde.

Madrid 2, 1:40 m.

Ha habido manifestaciones en Gerona, Figueras, Logroño, Haro, Gandía, Cieza, Guadalajara y Murcia.

Cónstame que el Sr. López Dominguez desearia la apertura de las Cámaras para justificarse de las censuras.

A última hora háblase de una visita de los presidentes del Congreso y del Senado al Sr. Sagasta para consultarle sobre posibles dificultades internacionales.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 2, 1:50 m.

Asegúrase que uno de los primeros proyectos de ley que se discutirán cuando reanuden sus tareas las Cámaras, será el relativo á los ferro-carriles secundarios.

Todos los empleados de la Delegación de Hacienda de Barcelona, dejarán un dia de haber para destinarlo á la adquisición de fusiles Maüser.

No hay nada resuelto todavía referente á la salida del general Lopez Dominguez para Melilla.

El *Heraldo* insiste en que se debe enviar á Melilla al general Martinez Campos, por ser el único que que puede inspirar entusiasmo al ejército.—M.



# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas é crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.  
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

**Ferrocarriles de Mallorca**  
Servicio de trenes que registrá desde 1.º de Abril de 1893:  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

**Políticos en Agraz**  
zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.  
Precio: Una peseta.  
De venta en la calle de Palacio número 4.

**Plaguetas**  
para la saca de tabacos y efectos timbrados  
Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

**Se alquila el último**  
piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamarer núm. 40.

**Se alquila**  
Un espacioso almacén situado en el Arrabal de Sta. Catalina cerca el almacén de maderas de D. Bartolomé Perras. Informará la «Isla Marítima», Palacio, 26. 15

**Se alquila una cochera**  
y cuartos grandes con habitación para los cocheros.  
En esta imprenta informarán.

**Pupilos**  
Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia.  
Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

### CALENDARIO ZARAGOZANO PARA 1894

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de 10 céts. de peseta uno y 5 pesetas el ciento.

#### Sección Comercial

**Movimientos de buques**  
Día 2  
**FONDEADOS**  
De Marsella v. Islaño c. D. Raimundo Piña 24 trip. ton. 314 con efectos pas. 8 m. Palma.  
De Ibiza y Alicante v. Lulie c. D. Guillermo Pujol 33 trip. ton. 405, efectos y balija pas. 22 m. Palma.  
De Mahon v. Correo de Cartagena c. don Francisco Pico 13 trip. ton. 321 efectos y balija pas. 22 m. Alicante.  
De Gibraltar vapor jak ruso Fores c. Osorio 47 trip. y sa. equipo.  
Para Valencia v. Union c. don Bar'olomé Aleina 21 trip. ton. 401, efectos y balija m. Palma  
Para Barcelona v. Cataluña c. D. Ricardo Terraza 23 trip. ton. 662, con efectos m. Palma.  
**DESPACHADOS**  
Para Barcelona v. Bellver c. D. Juan Singala 29 trip. ton. 783 efectos y balija m. Palma.

#### Movimiento local

**Hospital civil**  
Día 2.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.  
**Defunciones**  
Juan Mariano Calvet, casado, 37 años hospital, parálisis general.  
Juan Benaven Molina, casado, 34 años, Hospital, entero colitis.  
Catalina Huguier Nadal, 14 años, calle de Sans.

### EL GERMINADOR ES EL SALVADOR DE LA AGRICULTURA

Aumento positivo de una tercera parte más de las cosechas empleándolo al sembrar trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y toda clase de granos y legumbres.  
Con este maravilloso producto recientemente descubierto por el Doctor Quarante, pueden tener los esquilmedos agricultores de España un recurso poderoso para neutralizar la triste situación porque está atravesando la agricultura nacional. Al efecto invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este producto de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su día los portentosos efectos del GERMINADOR.  
Precio de la dosis para la siembra de 40 hectólitros de simiente, 9 pesetas.  
Los pedidos acompañados de su importe se dirigirán al Director de la Agencia Mercantil é Industrial, Rambla de Cataluña, 428, Barcelona, Depositario exclusivo de EL GERMINADOR, en la Península. 5

#### Vapores Transatlánticos DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.  
Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5500 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés:



MIGUEL JOVER

**Capitan Torras**  
Admite carga á flote y pasejes, para dichos puntos.  
Para informes en Palma la Isla Marítima Palacio 26.

**ZAPATERIA**  
DE MIQUEL SALVA  
SINDICATO.—Núm. 55 tienda.  
Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 18

#### Venta

Tanto se alquila ó se vende el contenedor ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.  
Esta se forma de un grande y espacioso salón con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente.  
Razon: Sindicato 72, 2.º 17

#### Teneduría de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA  
Fundada 24 años hace  
Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.  
Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

#### Se alquila una tienda

almacén de mucha capacidad, calle de la Consolación núm. 9. Informarán en el núm. 5. 21

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger